

Casco Histórico
Cartagena



- 1.- Portada Introducción: el camino hacia la Convivencia Ciudadana y la Cohesión social.
- 2.- La experiencia de los profesionales-técnicos en las Líneas de Salud y educación
- 3.- Escuela Abierta de Verano "ConVive en tu barrio: Abierto por vacaciones". ¿Qué nos ha dejado?
- 4.- ¿Por qué deben participar l@s vecin@s?

El Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural se desarrolla en 39 territorios del Estado español; es impulsado por la Obra Social "La Caixa", siendo el Ayuntamiento de Cartagena y la Fundación Cepaim los promotores en el barrio de Casco Histórico y Estación.

FUNDACIÓN CEPAIM.
Convivencia y Cohesión social.

La Fundación Cepaim es una entidad sin ánimo de lucro. Su misión es promover un modelo de sociedad inclusiva e intercultural que facilite el acceso pleno a los derechos de ciudadanía de las personas más vulnerables de nuestra sociedad.

Calle Gisbert, 4, 2ª planta
30202 - Cartagena
Tel. 661 105 659 / 607 251 599
illiguicota@cepaim.org
pedrolopez@cepaim.org
www.cepaim.org



tasuna INTERCULTURALIDAD
Interculturalidade
文化交流 تبادل الثقافات
Compartir
Kulturna
KULTUR

Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural

INTERCULTURALIDAD Y COHESIÓN SOCIAL

Por la **Convivencia**
ciudadana y la
Cohesión social
en el **Casco**
Histórico y **Sector**
Estación

Estos son los dos principales objetivos que nos plantea el Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural-ICI, en el Casco Histórico y Sector Estación. Son a su vez, los grandes retos para la Administración local, autonómica, técnicos de entidades y ciudadana/os que convivimos y trabajamos en estos Barrios.

Parece que fue ayer; pero no, ¡ya ha pasado un año!. Un año, que no es nada, pero para nosotr@s ha sido mucho. Un año en el que hemos podido empezar a "traducir" y concretar acciones en nuestros Barrios Casco Histórico y Sector Estación de Cartagena.

Y es que, trabajar de forma comunitaria y con acuerdos no es tarea fácil. Y no lo es porque requiere TRANSFORMACIÓN. Dicho así puede ser simple, pero no lo es, porque requiere cambios desde dentro hacia fuera.

Un camino en el que las Administracio-

nes, tanto local como autonómica, las entidades públicas y privadas junto con sus técnicos, y l@s vecin@s, aporten en pro de la comunidad.

Para ello se necesita analizar las principales necesidades y fortalezas con las que contamos en nuestros espacios. Nuestros barrios se caracterizan por una gran diversidad cultural, y esta es la riqueza con la que contamos.

Hemos podido avanzar gracias a una lista extensísima de personas, de vecin@s, de técnicos que han querido "contaminarse" con la ilusión y la idea de que otro barrio, basado en la convivencia intercultural y en la cohesión es posible.

Sí, ha pasado sólo un año, hoy ya es presente, pero sobre todo, hoy ya, hemos empezado a construir el futuro. Y en ese futuro, hay un lugar para tod@s.

1



Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural
INTERCULTURALIDAD Y COHESIÓN SOCIAL



Sub-área de Salud2,
Concejalía de Educación,
Concejalía de Servicios
Sociales y mediación so-
cial, Fundación Cepaim,
Equipo ICI.

Núcleo del territorio

El Centro de Salud Cartagena Casco: por la salud comunitaria

Desde el equipo del Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural nos presentaron su propuesta para **mejorar la convivencia y cohesión social**. Supimos desde el primer minuto que, como profesionales sanitarios, teníamos que estar presentes. No podíamos dejar pasar la oportunidad de ser partícipes en este proceso que tiene como uno de sus pilares fundamentales la mejora de la salud de los individuos, las familias y por tanto, la comunidad; junto con otros profesionales de la salud en los barrios de Casco Histórico y Sector Estación.

En el Centro de Salud Cartagena Casco trabajamos en el área de la Atención Primaria, Familiar y Comunitaria, donde la prevención de la enfermedad y promoción de la salud tiene como herramienta fundamental la Educación para la Salud. En esta labor la **persona, familia y comunidad tiene que aportar porque su salud les pertenece y deben participar activamente en la toma de decisiones sobre ella**.



En el barrio y en los/as vecinos/as se producen hábitos y conductas generadoras de Salud, en la que también participan otros agentes, para mejorar la calidad de vida de los/as ciudadanos/as. El Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural nos da la oportunidad de trabajar hacia un **territorio saludable**. Tomar conciencia desde los profesionales junto con ciudadanos, administraciones y técnicos, para ver la realidad de la comunidad desde distintos ángulos y experiencias; y desde ahí poder avanzar en la convivencia y cohesión social que lleva consigo la mejora de la **salud comunitaria**.

José Pedro Olivo
Enfermero Centro de Salud

"Para educar a un/a niñ@ hace falta la tribu entera"

Así como afirma este proverbio africano y expertos en educación como el profesor, escritor y filósofo José Antonio Marina **"Todos somos responsables de la educación de l@s niñ@s que se crían en nuestro grupo social y todos, cada uno desde su puesto en la sociedad, debe retomar su papel y enseñar a vivir"**.

En esta línea se ha creado la Mesa de Trabajo de Educación en el marco del Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural. L@s técnic@s del Proyecto se han puesto en contacto con los agentes educativos públicos y privados que desarrollan su actividad en el Casco Antiguo y Barrio de la Estación y han fomentado su encuentro, diálogo y acción conjunta.

¿Qué tienen en común el Colegio Patronato Sagrado Corazón de Jesús, el AMPA del mismo colegio, la Fundación Isidoriana, Cáritas, Grupo Juvenil Cáritas J.C., el Centro Intercultural Casco Histórico Cartagena, el Programa de Inmigración de los Servicios Sociales, Parroquia S. Diego, la Concejalía de Educación, la Concejalía de Juventud, el Centro de Educación Permanente de Adultos, el IES Isaac Peral y el IES Jiménez de la Espada? Tod@s perseguimos **mejorar la formación de las personas a las que nos dirigimos**, luchamos contra las mismas dificultades y si coordinamos nuestras intervenciones podemos ser más eficaces. El primer resultado de este trabajo conjunto es la Escuela Abierta de Verano "ConVive en tu Barrio: Abierto por vacaciones", que se lleva a cabo en este mes de julio para niñ@s, jóvenes y familias del territorio.

Como Profesora Técnica de Servicios a la Comunidad de un Instituto Público de Educación Secundaria me satisface sentirme parte de esta iniciativa y fomentar, gracias al esfuerzo de tod@s, una comunidad educativa que no termina en el patio de mi instituto sino que se expande a todo el territorio del Casco Antiguo y del Barrio de la Estación de la ciudad de Cartagena.



Paola Garbari.
PTSC del IES Isaac Peral

ConVive en tu Barrio: Abierto por Vacaciones



Foto: técnicos y ciudadanía organizando la Esc. abierta de verano.

Para hablar de la Escuela abierta de verano, lo mejor es dejar hablar sus actores.



Escuela Abierta de verano: por la salud de la familia e infancia



Me pregunto si las estrellas se iluminan con el fin de que algún día, cada uno pueda encontrar la suya. **Antoine de Saint-Exupéry** Escritor francés (1900-1944)



"Es gratificante estimular a chavales que quizá en el futuro puedan hacer cosas interesantes en Cartagena" **Artistas del colectivo K.C. F.**



"El Museo Regional de Arte Moderno (MURAM) como museo público, sirve a la comunidad multicultural de la que forma parte y uno de sus objetivos es conseguir su mejora global, desde el arte, el patrimonio y la cultura. Cuando el Proyecto de intervención Comunitaria Intercultural, se puso en contacto con nosotros, vimos la oportunidad perfecta para conseguirlo. Gracias a esta Escuela Abierta de verano comenzamos a afrontar este reto de forma comunitaria y esperamos que sea sólo el inicio de una "larga amistad" en todos los sentidos para poder seguir colaborando y disfrutando del proceso. ¡Juntos somos mejor!" **MURAM**

Foto: Visita al Muram.



"Para mí participar en el proyecto ICI ha sido como estrenar unas gafas 3D porque la comunidad salta a la vista y se pueden atisbar sus profundidades y relieves. Mi reto es seguir trabajando para conseguir la visión panorámica en 3D" **José Pedro Olivo Ros -enfermero**
Centro de Salud Casco Antiguo.

Participar en la Escuela Abierta de Verano "ConVive en tu Barrio: Abierto por vacaciones" ha supuesto volver a implicar, como ya lo hicieran nuestros antepasados de la Real Sociedad Económica, en las primeras colonias escolares de Cartagena promovidas por Félix Martí Alpera; a favor de infancia de la ciudad portuaria.

Ha sido una experiencia muy positiva el haber podido trabajar y coordinarnos tantas personas de diferentes ámbitos y haber hecho posible que la Escuela abierta de verano sea una realidad.



Itziar Crespo.
Fundación Universitaria Isidoriana de la R.S.E.

"Nuestro cuerpo es lo máspreciado que tenemos en la vida; aliméntalo con comida sana y no olvides practicar ejercicio"
CENUDI-SODICAR



¿Qué ha significado para ti, participar en el fútbol programado desde la Escuela Abierta de Verano?

Compañerismo, iniciativa y lealtad.

José Antonio. CEA La Huertecica

Participantes del CEA La Huertecica:

"Divertido, entretenido" (Eva); "Conocimiento de los vecinos" (Fidel); "Emocionante" (Sebastián); "Lo pasé de maravilla con l@s niñ@s" (Fidel); "Estuvo Bien" (Fernando),

"Me emocionó cuando vinieron los niños pequeños y verlos jugar al fútbol" (Juan Carlos); "Lo importante no es ganar, sino participar como los niños" (Eva), "Conocer a otras personas y compartir con los demás" (Jorge), "Disfruté como si hubiera estado con mi hija. Con ganas de jugar con los niños" (José Alfonso); "Fue bonito colaborar con todas las asociaciones del casco antiguo y el sector estación" (Eva); "Por un día sin alcohol" (José Antonio); "Que la gente colabore" (Juan Carlos)



Foto de la derecha: Técnicos de entidades públicas y privadas (salud, educación y Servicios Sociales), vecin@s-artistas, Directora del departamento de Diversidad de la Obra Social La Caixa, técnico del Departamento científico y de formación -DECAF- para los Equipos ICIs y Equipo ICI Cartagena; en la presentación del "Desayuno saludable" llevado a cabo por los jóvenes de la Escuela Abierta de verano, en el Colegio Patronato Sagrado Corazón de Jesús



La Participación de la ciudadanía en general

El Proyecto de Intervención Comunitaria Intercultural -ICI de Cartagena, sólo se concibe si l@s técnicos de las entidades públicas y privadas, junto con el apoyo de l@s vecin@s, participan activamente en las propuestas y en la toma de decisiones para mejorar la convivencia ciudadana e intercultural.

De las cosas emotivas, que se viven y se sienten, son aquellos simpáticos actos, con una efectividad activa que desde el Proyecto de Intervención Intercultural, en nuestra A.VV. Sector Estación, estamos experimentando de un modo sorprendentemente agradable. Gracias a todos los integrantes y al público en general por su participación.

Fotos: Cine de verano y sesiones sobre salud en AA.VV. Sector Estación



Con la colaboración de:

¿Quiénes han hecho posible ConVive en tu barrio:abierto por vacaciones?

Asociación de madres y padres y el Colegio Patronato Sagrado Corazón de Jesús, Artistas Gráficos Hamgeo y M.McCoy del K.C.F., Asoc. vecinal Sector Estación, Centro de Salud Casco Antiguo, Centro de Salud Mental, CENUDI Centro de Nutrición y Dietética, Colectivo la Huertecica, Cruz Roja Asamblea comarcal de Cartagena, Escuela Técnica.

Superior de Ingeniería de Telecomunicación, Fundación Universitaria Isidoriana, Museo de Arte Moderno MURAM, Sociedad de Diabéticos de Cartagena y Comarca-SODICAR y Universidad Politécnica de Cartagena UPCT, Mercado municipal Santa Florentina- La Limonera

nada de la Abuela Isabel, Productos ecológicos y biológicos Joaquín Boj "La casa de las especies"



Seguimos trabajando en "nuestro-vestro barrio abierto"